

Communiqué de Presse - Bruxelles, 24 juin 2024

Crise humanitaire dans l'ouest du Congo : un consortium se mobilise pour l'aide d'urgence

Caritas International et sept organisations partenaires lancent le projet 'Lisanga' (Ensemble) en réponse à la crise humanitaire dans l'ouest de la RD Congo. Cette crise négligée résulte d'un conflit qui, partant de Kwamouth dans la province de Mai-Ndombe, dure depuis juin 2022. Un budget de 3,2 millions d'euros est libéré par la DG-ECHO pour soutenir 30.000 Congolais affectés, entre juin 2024 et mai 2026. La communauté humanitaire est appelée à se mobiliser pour en faire davantage.

Les agissements des miliciens ont provoqué le déplacement de quelque 500.000 personnes au sein des provinces de Mai-Ndombe, du Kwilu et du Kwango, jusque dans la vaste municipalité de Maluku et aux portes de la capitale, Kinshasa.

Une crise aussi massive que négligée

Dans les zones touchées, la plupart des écoles sont à l'arrêt depuis deux ans, privant les enfants d'accès à l'éducation. Dans les régions de Kwamouth et Maluku, 70% des écoles sont impactées. Dans la province du Kwango, 81 écoles ont été incendiées. La grande majorité des enfants concernés font face à des traumatismes. 80% des champs sont inaccessibles, les récoltes ont été perdues et la nourriture et les produits de base sont devenus massivement plus chers.

De nombreux cas de détentions arbitraires par l'armée ou la police ont été documentés. Des barrages routiers sont dressés, avec obligation des civils à s'acquitter d'une "taxe" pour pouvoir circuler. Les violences faites aux filles et aux femmes comprennent des travaux forcés et des violences sexuelles. Avec pour conséquences, de nombreux cas de grossesses non désirées et de maladies sexuellement transmissibles.

Dans les villages pris pour cibles, les maisons et les champs ont été détruits ou pillés. Des champs sont maintenant entre les mains de nouveaux "propriétaires", et les anciens propriétaires ont peur d'intenter des poursuites.

Lisanga, Ensemble

Les huit organisations porteuses du programme *Lisanga* (Ensemble) [1] entendent soutenir les populations affectées et encourager la coexistence pacifique des communautés concernées. Le programme est lancé du fait de la restauration d'une stabilité relative et de l'accès humanitaire aux zones touchées. Les retombées d'un accord de paix signé en avril dernier se font encore attendre. Un motif de préoccupation supplémentaire : le nombre d'acteurs humanitaires présents dans la zone reste bien en deçà des besoins urgents à couvrir.

Le projet *Lisanga* cible les personnes déplacées, rapatriées et les familles d'accueil dans les zones sanitaires de Kwamouth et Maluku 2. Le consortium se concentre sur

la protection des communautés et la cohésion sociale, l'amélioration des moyens de subsistance, les soins de santé primaires, l'éducation, la nutrition et la lutte contre les violences de genre.

Appel à la mobilisation humanitaire

"La crise au Mai-Ndombe a provoqué à ce jour des milliers de morts, des centaines de milliers de déplacés, des violations des droits humains sans nom, la destruction des maisons, écoles, structures sanitaires et moyens d'existence dans des centaines de localités", explique Liliane Bitong Ambassa, représentante de Caritas International en RD Congo. "L'assistance reste limitée au vu des besoins des populations. Nous appelons les autorités, les bailleurs de fonds et autres acteurs humanitaires et de développement à se mobiliser pour venir en aide aux communautés."

Guylain Ngwama Likidi, infirmier au centre de santé de Dumu, salue le déploiement en cours : *"Ce projet vient soulager la population avec la prise en charge des enfants de 0 à 59 mois, une prise en charge primaire aussi contre le paludisme et infections et une prise en charge psychologique pour les personnes traumatisées."*

--

[1] Le consortium de mise en œuvre est composé de Caritas International (Belgique), Caritas Congo, Caritas-Développement Kinshasa, Justice & Paix Kinshasa, MAGNA, Street Child UK et ses 2 partenaires Train Them To Fish et APEDC-RDC.

--

Photos? Interview avec nos experts à Kinshasa? Une synthèse complète de la situation?

Gilles Cnockaert - g.cnockaert@caritasint.be - 0470 90 12 53.